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Mot du président 
Kuei, 
	  
Je	   souhaite	   cette	   année	   vous	   exprimer	   ma	   grande	   fierté	   quant	   à	   nos	  
réalisations.	   De	   grands	   pas	   ont	   été	   accomplis,	   tant	   par	   nos	   projets	  
rassembleurs	  que	  par	  l’amélioration	  de	  nos	  relations	  avec	  le	  gouvernement	  
fédéral.	  
	  
Notre	  équipe	  dynamique	  a	  développé	  plusieurs	  projets	  pour	  nos	   jeunes	  :	  
ateliers	  sur	  le	  saumon	  avec	  des	  aînés,	  aquariums	  dans	  les	  classes,	  sorties	  au	  
bord	  des	  rivières,	  ateliers	  sur	  la	  protection	  du	  territoire	  et	  des	  espèces	  en	  
péril,	   nettoyages	   de	   plage,	   etc.	   Ces	   activités	   nous	   ont	   permis	   de	  
transmettre	   nos	   valeurs	   et	   connaissances	   à	   nos	   jeunes,	   afin	   qu’ils	  
apprennent	  à	  connaître	  et	  à	  apprécier	  leur	  territoire.	  La	  réalisation	  d’un	  documentaire	  en	  innu-‐aimun	  
sur	   le	   saumon,	   avec	   la	   participation	   d’aînés	   de	   nos	   communautés,	   démontre	   la	   richesse	   et	   la	  
profondeur	  de	  notre	  savoir	  collectif.	  Grâce	  à	  ces	  acquis,	  les	  jeunes	  seront	  mieux	  préparés	  pour	  relever	  
le	  grand	  défi	  de	  l’avenir,	  qui	  est	  de	  protéger	  le	  territoire	  et	  toutes	  les	  espèces	  qu’il	  abrite.	  Pour	  relever	  
ce	  défi,	  ils	  auront	  la	  chance	  de	  pouvoir	  compter	  à	  la	  fois	  sur	  les	  connaissances	  traditionnelles	  de	  leur	  
communauté,	  ainsi	  que	  sur	  le	  savoir	  non	  autochtone	  qu’ils	  auront	  développé	  à	  l’école.	  
	  
Nous	  avons	  aussi	  été	  actifs	  auprès	  des	  conseils	  et	  des	  intervenants	  des	  communautés,	  par	  le	  biais	  de	  
notre	  implication	  dans	  la	  démarche	  de	  renforcement	  de	  l’unité	  de	  la	  Nation	  Innu,	  de	  la	  consultation	  sur	  
la	  gestion	  innue	  du	  saumon	  et	  du	  suivi	  du	  dossier	  des	  hydrocarbures	  dans	  le	  golfe.	  Par	  notre	  travail,	  
nous	  avons	  pu	  soutenir	  nos	  membres	  dans	  la	  protection	  de	  leurs	  droits	  et	  la	  mise	  en	  œuvre	  de	  mesures	  
de	  gestion	  adaptées	  à	  leurs	  réalités.	  
	  
Nous	  avons	  aussi	  continué	  à	  soutenir	  le	  développement	  économique	  de	  nos	  membres,	  à	  travers	  des	  
projets	  d’évaluation	  de	  biomasse,	  de	  traçabilité	  des	  produits	  de	  la	  mer	  et	  d’une	  veille	  stratégique	  pour	  
les	   innovations	   en	   lien	   avec	   les	   méthodes	   de	   pêche.	   Un	   des	   objectifs	   fondamentaux	   de	   l’AMIK	  
demeure	  de	  soutenir	   la	  création	  d’emplois	  dans	  nos	  communautés,	  afin	  d’assurer	  des	  opportunités	  
d’avenir	  pour	  nos	  jeunes.	  
	  
Je	  termine	  en	  remerciant	  l’équipe	  de	  l’AMIK	  pour	  son	  travail	  créatif	  et	  respectueux.	  Je	  remercie	  aussi	  
nos	  partenaires	   et	   nos	  bailleurs	  de	   fonds,	   qui	   nous	   font	   l’honneur	  de	   croire	   en	  nous,	   année	   après	  
année.	  	  
	  
Tshinashkumitin,	  
	  
MAJORIC	  PINETTE	  
Président	  
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Mot du directeur général    
Kuei,  

Encore	  une	  belle	  année	  complétée	  au	  service	  de	  nos	  membres!	  L’AMIK	  a	  connu	  
son	  lot	  de	  défis,	  	  notamment	  au	  plan	  des	  négociations	  avec	  Pêches	  et	  Océans	  
(MPO)	   pour	   la	   signature	   de	   l’entente	   de	   financement.	   Cependant,	   après	   de	  
longs	  mois	  de	  négociations	  et	  de	  discussions,	  nous	  sommes	  fiers	  d'annoncer	  
que	   nous	   concluons	   l’année	   avec	   une	   version	   préliminaire	   de	   la	   première	  
entente	  triannuelle	  entre	  l’AMIK	  et	  le	  MPO.	  L’entente	  finale	  devrait	  être	  signée	  
au	   printemps	   2014,	   donnant	   ainsi	   le	   coup	   d’envoi	   à	   une	   nouvelle	   ère	   de	  
confiance	  entre	  nos	  deux	  parties.	  La	  signature	  de	  cette	  entente	  nous	  permettra	  
d’assurer	  une	  plus	  grande	  stabilité	  à	  nos	  membres,	  tant	  au	  plan	  des	  emplois	  que	  des	  projets	  mis	  en	  
œuvre.	  Des	  projets	  pluriannuels	  pourront	  aussi	  être	  plus	  facilement	  développés.	  
	  
Au	  plan	  du	  développement	  économique,	  nous	  sommes	  fiers	  d’annoncer	  que	  la	  marque	  Keshken	  est	  
maintenant	  officialisée.	  Les	  démarches	  sont	  en	  cours	  pour	  mettre	  en	  œuvre	   les	  prochains	   tests	  de	  
traçabilité	   et	   développer	   l’aspect	   marketing	   de	   la	   marque.	   Divers	   projets	   de	   recherche	   et	  
développement	  seront	  aussi	  réalisés	  dans	  les	  prochaines	  années,	  pour	  assister	  les	  membres	  dans	  le	  
développement	  de	  pêcheries	  alternatives	  et	  l’ouverture	  de	  nouveaux	  créneaux.	  
	  
Au	   plan	   environnemental,	   l’AMIK	   s’est	   impliquée	   dans	   plusieurs	   dossiers	  majeurs.	   L’exploration	   et	  
l’exploitation	  des	  hydrocarbures	  dans	   le	  golfe	  préoccupe	  plusieurs	  de	  nos	  membres,	  et	  nous	  avons	  
rédigé	  divers	  mémoires	  afin	  d’exprimer	  leurs	  préoccupations.	  Nous	  avons	  aussi	  collaboré	  avec	  divers	  
partenaires	  dans	  ce	  dossier,	  notamment	  l’AGHAMM,	  le	  GMRC	  et	  l’IDDPNQL.	  Le	  suivi	  du	  déversement	  
de	  mazout	  dans	  la	  baie	  des	  Sept	  Îles	  a	  été	  un	  rappel	  des	  impacts	  potentiels	  de	  cette	  industrie	  sur	  nos	  
activités	  de	  pêche.	  	  
	  
À	  la	  demande	  des	  Chefs,	  nous	  nous	  sommes	  impliqués	  dans	  les	  démarches	  de	  renforcement	  de	  l’unité	  
de	  la	  Nation	  Innue.	  Nous	  avons	  ainsi	  pu	  offrir	  un	  soutien	  technique	  dans	  le	  cadre	  de	  certains	  dossiers	  et	  
contribuer	   à	   une	   vision	   de	   gouvernance	   commune	   pour	   la	   Nation.	   L’AMIK	   est	   extrêmement	  
reconnaissante	  du	  soutien	  que	  lui	  ont	  accordé	  les	  Chefs	  et	  les	  remercie	  de	  leur	  confiance.	  
	  
Sur	  une	  note	  personnelle,	  je	  tiens	  à	  remercier	  nos	  administrateurs	  et	  nos	  partenaires,	  qui	  continuent	  à	  
s’impliquer	  généreusement	  auprès	  de	  l’AMIK.	  Merci	  aussi	  à	  mon	  équipe,	  qui	  concrétise	  année	  après	  
année	  la	  vision	  transmise	  par	  nos	  membres.	  	  
	  
Bon	  été	  à	  tous!	  
	  
LÉO	  ST-‐ONGE	  
Directeur	  général	  
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Direction générale

VIE DÉMOCRATIQUE ET GESTION 
Vie démocratique 
En	   2013-‐14,	   la	   vie	   démocratique	   de	   l’AMIK	   a	   été	  
ponctuée	   de	   quatre	   rencontres	   du	   conseil	  
d’administration,	   en	   plus	   de	   l’assemblée	   générale	  
annuelle.	   Plusieurs	   changements	   importants	   ont	   eu	  
lieu	   au	   sein	   du	   conseil	   d’administration.	   Ainsi,	   Serge	  
Picard	  a	  démissionné	  de	  son	  poste	  de	  coordonnateur	  
des	  pêches	  de	  Pakua	  Shipi.	  Il	  a	  été	  remplacé	  par	  Jean-‐
Sébastien	   Bellefleur,	   qui	   siège	   maintenant	   comme	  
administrateur	  à	  l’AMIK.	  Du	  côté	  de	  Uashat	  mak	  Mani-‐
Utenam,	   Norbert	   Fontaine	   a	   cédé	   son	   poste	   de	  
coordonnateur	  des	  pêches	  à	  Yan	  Tremblay.	  	  
	  
L’AMIK	   tient	   à	   remercier	   chaleureusement	   Norbert	  
Fontaine	   et	   Serge	   Picard	   pour	   leur	   généreuse	  
implication	  au	  sein	  du	  conseil	  d’administration	  et	  leur	  
souhaite	   beaucoup	   de	   succès	   dans	   leurs	   nouvelles	  
fonctions.	   Elle	   félicite	   également	   Jean-‐Sébastien	  
Bellefleur	   et	   Yan	   Tremblay	   pour	   leur	   entrée	   dans	   la	  
grande	  famille	  de	  l’AMIK.	  Grâce	  à	  eux,	  nous	  avons	  pu	  
compter	   sur	   une	   équipe	   complète	   pour	   relever	   les	  
défis	  rencontrés	  en	  cours	  d’année.	  
	  

Suite	   à	   ces	   changements,	   des	   élections	   tenues	   en	  
novembre	   2013	   ont	   permis	   la	   nomination	   d’un	  
nouveau	  vice-‐président,	  Alexis	  Lalo	  d’Unamen	  Shipu.	  	  
	  
Voici	   donc	   la	   liste	   des	   administrateurs	   pour	   2013-‐14,	  
ainsi	  que	  leurs	  fonctions	  au	  sein	  du	  conseil:	  
	  

… Majoric	  Pinette,	  président	  (Pessamit)	  ;	  

… Alexis	  Lalo,	  vice-‐président	  (Unamen	  Shipu)	  ;	  

… Pierre	  Léonard,	  trésorier	  (Essipit)	  ;	  
… Guy	  Vigneault,	  secrétaire	  (Ekuanitshit)	  ;	  
… Jean-‐Sébastien	  Bellefleur,	  administrateur	  (Pakua	  

Shipi)	  ;	  

… Pierre	  Wapistan,	  administrateur	  (Nutashkuan)	  

… Yan	  Tremblay,	  administrateur	  (Uashat	  mak	  Mani-‐
Utenam).	  

	  
Entente avec le MPO 
Les	   négociations	   avec	   Pêches	   et	   Océans	   Canada	  
(MPO)	   concernant	   la	   signature	   d’une	   entente	   de	  
financement	   ont	   encore	   une	   fois	   été	   ardues.	  
Cependant,	  les	  deux	  parties	  ont	  fait	  preuve	  de	  bonne	  
foi	   et	   ont	   réussi	   à	   s’entendre	   sur	   des	  modalités	   de	  
négociation	  améliorées.	  
	  

	  

	  
	  	  	  Conseil	  d'administration	  de	  l'AMIK	  ©	  AMIK	  
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Direction générale

En	  date	  du	  31	  mars	  2014,	  les	  négociations	  étaient	  très	  
avancées	   et	   devraient	   permettre	   la	   signature	   de	   la	  
première	  entente	  pluriannuelle	  de	  l’histoire	  de	  l’AMIK.	  
Félicitation	  à	  toute	  l'équipe	  de	  négociation!	  
	  
Gestion interne 
Au	   plan	   de	   la	   gestion	   interne	   de	   l’AMIK,	   des	  
rencontres	  de	  suivi	  ont	  été	  tenues	  chaque	  mois	  avec	  
le	   personnel.	   Ces	   rencontres	   avaient	   pour	   but	  
d’effectuer	   le	   suivi	   des	   activités	   et	   de	   faciliter	   le	  
développement	  de	  nouveaux	  projets.	  Des	  rencontres	  
individuelles	   avec	   les	   employés	   ont	   également	   été	  
organisées,	   au	   besoin.	   Enfin,	   les	   employés	   ont	  
complété	   des	   rapports	   mensuels,	   permettant	  
d’assurer	  le	  suivi	  de	  la	  mise	  en	  œuvre	  des	  projets	  et	  de	  
valider	  l’atteinte	  des	  objectifs	  inscrits	  au	  plan	  d’action	  
annuel.	  
	  
Du	  côté	  des	  employés,	  trois	  chargées	  de	  projet	  nous	  
ont	   quitté	   cette	   année,	   après	   avoir	   complété	   leurs	  
mandats.	  Caroline	  Marcotte,	  responsable	  du	  projet	  de	  
campagne	   de	   sensibilisation	   à	   la	   protection	   des	  
habitats,	   a	   pris	   une	   pause	   de	   l’AMIK	   pour	   aller	  
perfectionner	   ses	   compétences	   de	   plongée.	  
Heureusement	  pour	  nous,	  elle	  sera	  de	  retour	  en	  mai	  
2014	   pour	   prendre	   en	   charge	   divers	   projets	  
environnementaux	  et	  de	  recherche.	  	  
	  
De	   son	   côté,	   Limoilou-‐Amélie	   Renaud,	   responsable	  
des	   projets	   oiseaux	   et	   homard,	   est	   partie	  
entreprendre	   des	   recherches	   sur	   les	   mouflons	   en	  
Alberta.	  Nous	  lui	  souhaitons	  beaucoup	  de	  succès	  avec	  
son	  doctorat	  et	  avons	  hâte	  d'entendre	  le	  récit	  de	  ses	  
péripéties	   montagnardes.	   Enfin,	   Claire	   Pédrot,	  
responsable	   du	   projet	   de	   conservation	   du	   saumon	  
atlantique,	   est	   rentrée	   en	   France	   pour	   retrouver	   sa	  
famille	  et	  ses	  amis.	  Nous	  lui	  souhaitons	  un	  repos	  bien	  
mérité	   et	   de	   belles	   aventures.	   Nous	   la	   remercions	  
encore	  du	  fond	  du	  cœur	  pour	  son	  ardeur	  à	  l’ouvrage,	  
sa	  ténacité	  et	  son	  inimitable	  sens	  de	  l’humour.	  	  
	  

	  
	  	  	  Limoilou-‐Amélie	  Renaud	  en	  bateau	  ©	  AMIK	  

	  
	  	  	  Claire	  Pédrot	  à	  bord	  d'un	  des	  bateaux	  de	  l'AMIK	  ©	  AMIK	  

Tshinashkumitin	  neuitsheuanan	  kashatshitshit.	  
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Direction générale

COMMUNICATIONS 
Pour	   une	   deuxième	   année,	   la	  mise	   en	  œuvre	   de	   la	  
stratégie	  de	  communication	  de	  l’AMIK	  a	  été	  assurée	  
par	   Catherine	   Béland,	   assistée	   des	   membres	   de	  
l’équipe.	   Les	   principales	   activités	   réalisées	   sont	   la	  
publication	   du	   bulletin	   Mikuniss,	   la	   publication	  
d’articles	  dans	   le	   journal	   Innuvelle,	   la	  mise	  à	   jour	  du	  
site	  web	  et	  la	  publication	  fréquente	  de	  communiqués	  
de	  presse.	  La	  revue	  de	  presse	  complète	  est	  disponible	  
à	  l’annexe	  2.	  	  
	  

	  
	  	  	  Dossier	  spécial	  sur	  les	  algues,	  bulletin	  Mikuniss	  ©	  AMIK	  

	  
	  
	  
	  

REPRÉSENTATIONS 
Au	  plan	  politique,	   le	  directeur	  général	  a	   rencontré	  à	  
quelques	   reprises	   le	   chef	   de	   l’Association	   des	  

Premières	  Nations	  du	  Québec	  et	  du	  Labrador,	  Ghislain	  
Picard.	  Ces	  rencontres	  lui	  ont	  permis	  de	  faire	  le	  point	  
sur	   le	   développement	   des	   pêches	   autochtones	   au	  
Québec.	  Il	  a	  également	  participé	  à	  des	  rencontres	  de	  
l’Assemblée	  des	  Premières	  Nations	  du	  Canada	  (APN),	  
à	   titre	   de	   conseiller	   aux	   pêches	   autochtones,	  
notamment	  lors	  d’un	  séjour	  en	  Saskatchewan.	  
	  

	   	  
	  
Le	   directeur	   général	   a	   aussi	   rencontré	   en	   cours	  
d’année	   les	   chefs	   et	   les	   conseils	   des	   communautés	  
membres,	   généralement	   à	   plus	   d’une	   reprise.	  
L’objectif	  de	  ces	  rencontres	  était	  de	  prendre	  le	  pouls	  
des	  communautés	  membres	  quant	  à	  leurs	  priorités	  et	  
de	   présenter	   les	   activités	   de	   l’AMIK.	   Les	   principaux	  
dossiers	   abordés	   lors	   de	   ces	   rencontres	   étaient	   les	  
hydrocarbures	   extracôtiers,	   le	   développement	   des	  
pêches	   autochtones	   et	   la	   recherche	   de	   nouveaux	  
marchés	  pour	  les	  produits	  de	  la	  mer.	  
	  
L’AMIK	  s’est	  également	  impliquée	  dans	  la	  démarche	  
de	  renforcement	  de	  l’unité	  de	  la	  Nation	  Innue,	  initiée	  
en	   décembre	   2013.	   Le	   directeur	   général	   et	   son	  
adjointe	  ont	  participé	  à	  deux	  rencontres	  des	  chefs,	  en	  
plus	  de	  s’impliquer	  au	  sein	  du	  comité	  d’orientation	  de	  
la	   démarche.	   Les	   connaissances	   et	   l'expertise	   de	  
l’AMIK	   sont	   entre	   autres	   utiles	   dans	   les	   dossiers	  
nationaux	   du	   golfe	   St-‐Laurent,	   de	   la	   gestion	   du	  
saumon	  atlantique	  et	  de	  la	  recherche	  en	  milieu	  innu.	  	  
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Chefs	  des	  neuf	  communautés	  de	  la	  Nation	  Innue	  au	  Québec	  	  
©	  La	  Presse	  

	  
Plusieurs	   rencontres	   ont	   été	   tenues	   avec	   des	  
représentants	   gouvernementaux,	   issus	   tant	   du	  
fédéral	   que	   du	   provincial.	   De	  manière	   générale,	   ces	  
rencontres	   avaient	   pour	   but	   de	   faire	   connaître	   et	  
d’assurer	  la	  protection	  des	  intérêts	  des	  communautés	  
membres	   de	   l’AMIK.	   Le	   directeur	   général	   a	   ainsi	  
rencontré	   à	   quelques	   reprises	   des	   représentants	   du	  
ministère	   de	   l’Agriculture,	   des	   Pêcheries	   et	   de	  
l’Alimentation	   (MAPAQ),	   afin	   de	   discuter	   de	   l’avenir	  
des	  pêches	  autochtones	  et	  du	  financement	  de	  projets	  
de	  développement	  des	  pêches.	  Il	  a	  aussi	  rencontré	  le	  
directeur	   régional	   du	   ministère	   des	   Finances	   et	   de	  
l’Économie	   (MFE),	   du	   Secrétariat	   aux	   Affaires	  
autochtones	  et	  du	  ministère	  des	  Affaires	  autochtones	  
et	  du	  Nord	  canadien,	  pour	  les	  mêmes	  motifs.	  
	  
Enfin,	   il	   a	   rencontré	   le	   premier	   ministre	   de	   Terre-‐
Neuve-‐et-‐Labrador	  afin	  de	  représenter	  les	  intérêts	  des	  
communautés	  de	  la	  Basse-‐Côte-‐Nord	  dans	  le	  dossier	  
des	  usines	  de	  transformation	  et	  	  	  de	  la	  pêche.	  
	  

FORMATION, IMPLICATIONS ET 

PARTENARIATS 
Dans	   le	   cadre	   de	   leur	   formation	   continue,	   les	  
administrateurs	   de	   l’AMIK	   ont	   pu	   bénéficier	   d’une	  
formation	  en	  gestion	  de	  conflits.	  	  
	  

	  
	  	  	  	  Formation	  en	  gestion	  de	  conflits	  ©	  AMIK	  

	  
Dispensée	  par	   l’avocate	   José	  Rondeau,	   la	   formation	  
visait	  à	  fournir	  aux	  administrateurs	  des	  compétences	  
de	   base	   pour	   gérer	   des	   conflits	   dans	   leur	  milieu	   de	  
travail,	  incluant	  avec	  les	  équipages.	  
	  
Les	   partenariats	   sont	   un	   aspect	   essentiel	   du	  
développement	   des	   activités	   de	   l’AMIK	   et	   de	   ses	  
membres.	   C’est	   pourquoi	   le	   directeur	   général	  
s’implique	   au	   sein	   de	   diverses	   organisations	  
régionales,	   afin	   de	   contribuer	   à	   la	   création	   de	  
nouvelles	  activités.	  
	  
Le	   directeur	   général	   siège	   ainsi	   au	   conseil	  
d’administration	   de	   deux	   organisations	   régionales	  
importantes,	   soit	   le	   créneau	   d’excellence	   ACCORD	  
Sciences,	   ressources	   et	   technologies	   marines	   et	  
Merinov.	   Ces	   deux	   organisations	   sont	   appelées	   à	  
financer	  divers	  projets	  innovateurs	  au	  plan	  des	  pêches	  
et	   de	   l’aquaculture,	   par	   exemple	  :	   évaluations	   de	  
biomasse,	   innovations	   technologiques	   liées	   aux	  
engins	   de	   pêche	   et	   aux	   appâts,	   guides	   pour	  
l’aquaculture,	   options	   de	  mise	   en	   valeur	   des	   algues	  
marines,	  etc.	  
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Enfin,	  toujours	  dans	  l’optique	  d’étendre	  le	  réseau	  de	  
contacts	  de	  l’AMIK	  et	  de	  diversifier	  les	  projets	  mis	  en	  
œuvre,	   le	   directeur	   général	   et	   son	   adjointe	   ont	  
participé	  à	  une	  rencontre	  des	  organismes	  du	  PAGRAO	  
à	   Miramichi,	   au	   Nouveau-‐Brunswick.	   Une	   dizaine	  
d’organismes	   étaient	   sur	   place	   pour	   partager	   leurs	  
réalisations	  dans	  les	  domaines	  de	  l’environnement,	  de	  
la	   gestion	   de	   l’habitat	   et	   des	   connaissances	  
traditionnelles.	   La	   rencontre	   a	   aussi	   été	   l’occasion	  
d’échanger	   sur	   les	   défis	   auxquels	   font	   face	   les	  
organisations	  PAGRAO	  et	  de	  tisser	  des	  liens	  en	  vue	  de	  
projets	  conjoints.	  
	  

RENCONTRES COMMERCIALES 
Un	   des	   mandats	   de	   l’AMIK	   est	   de	   contribuer	   à	   la	  
diversification	   des	   marchés	   et	   des	   opportunités	  
économiques	   disponibles	   pour	   ses	   membres.	   Dans	  
cette	   optique,	   le	   directeur	   général	   a	   participé	   à	  
certaines	  rencontres	  à	  caractère	  commercial.	  
	  
Il	   a	   ainsi	   participé	   à	   l’édition	   2013	   du	   Aboriginal	  
Entrepreneurs	   Conference	   and	   Tradeshow,	   organisé	  
par	  le	  Canadian	  Council	  for	  Aboriginal	  Business.	  Tenue	  
en	   novembre	   à	   Gatineau,	   cet	   événement	   a	   été	  
l’occasion	  de	  rencontrer	  de	  nombreux	  entrepreneurs	  
autochtones	   de	   partout	   au	   pays	   et	   de	   créer	   de	  
nouveaux	   contacts	   d’affaires	   pour	   l’AMIK	   et	   ses	  
membres.	  
	  

	  
	  
Lors	   de	   ce	   même	   séjour	   à	   Gatineau,	   le	   directeur	  
général	  a	  rencontré	  un	  sous-‐ministre	  du	  ministère	  des	  
Affaires	  autochtones	  et	  du	  Nord	  canadien,	  monsieur	  
Michael	   Wernick.	   Cette	   rencontre	   a	   été	   l’occasion	  
pour	   l’AMIK	   de	   faire	   connaître	   les	   enjeux	   reliés	   au	  
développement	  des	  pêches	  autochtones	  au	  Québec	  
et	   de	   discuter	   des	   possibilités	   de	   financement	  
disponibles	  par	  le	  biais	  du	  ministère.	  

	  

	  
	  	  	  Léo	  St-‐Onge	  et	  Michael	  Wernick	  du	  MAADNC	  ©	  AMIK	  

	  
Enfin,	   le	   directeur	   général	   a	   rencontré	   des	  
représentants	   de	   la	   Corporation	   de	   développement	  
économique	   montagnaise	   (CDEM).	   Lors	   de	   cette	  
rencontre,	  il	  a	  présenté	  les	  différents	  projets	  en	  cours	  
à	  l’AMIK,	  ainsi	  que	  les	  projets	  en	  développement	  dans	  
les	  communautés	  membres.	  L’objectif	  de	  la	  rencontre	  
était	  de	  diversifier	  le	  financement	  pour	  les	  projets	  des	  
membres,	   notamment	  pour	   les	   projets	   d’innovation	  
et	  de	  mise	  en	  valeur	  des	  produits	  de	  la	  mer.	  
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Encore	   cette	   année,	   la	   coordonnatrice	   biologiste,	  
assistée	  des	  chargées	  de	  projet	  et	  d’une	   stagiaire,	   a	  
assuré	   le	   développement	   et	   la	   mise	   en	   œuvre	   de	  
divers	  projets,	  en	  lien	  avec	  les	  priorités	  identifiées	  par	  
les	   membres.	   Ces	   projets	   sont	   répartis	   en	   trois	  
catégories	  :	  scientifiques,	  de	  collecte	  de	  connaissances	  
traditionnelles	  autochtones	  et	  environnementales.	  En	  
plus	   de	   ces	   projets,	   l’équipe	   assure	   aussi	   la	  
représentation	  de	   l’AMIK	   lors	  de	  divers	  événements	  
en	  lien	  avec	  la	  conservation	  et	  s’implique	  activement	  
au	  sein	  de	  diverses	  organisations	  partenaires.	  
	  

PROJETS SCIENTIFIQUES 
Collecte de données sur la récolte d’oiseaux 
migrateurs dans les communautés innues 
L’objectif	  du	  projet	  était	  d’améliorer	  les	  connaissances	  
sur	  la	  faune	  aviaire,	  en	  collectant	  des	  informations	  sur	  
les	   oiseaux	  migrateurs	   auprès	   de	   chasseurs	   de	   sept	  
communautés	   innues,	   soit	   Essipit,	   Pessamit,	   Uashat	  
mak	  Mani-‐Utenam,	  Ekuanitshit,	  Nutashkuan,	  Unamen	  
Shipu	   et	   Pakua	   Shipi.	   Le	   projet,	   qui	   en	   était	   à	   sa	  
dernière	  année,	  faisait	  suite	  à	  une	  étude	  de	  faisabilité	  
commandée	   à	   l’AMIK	   par	   le	   Service	   canadien	   de	   la	  
faune.	   En	   tout,	   des	   données	   complètes	   ont	   été	  
colligées	  pour	  3	  années,	  soit	  de	  2011	  à	  2013.	  
	  
Les	   chasseurs	   des	   communautés	   ont	   été	   invités	   à	  
répondre	  à	  un	  questionnaire,	  portant	  sur	  les	  espèces	  
chassées	   au	   printemps	   et	   à	   l’automne	   2013,	   sur	   les	  
changements	   observés	   durant	   la	   chasse	   (dates	  
d’arrivée	   des	   espèces,	   espèces	   observées)	   ainsi	   que	  
sur	   deux	   espèces	   en	   péril,	   le	   garrot	   d’Islande	   et	  
l’arlequin	  plongeur.	  	  
	  
Dans	  le	  cadre	  du	  projet,	  sept	  assistants	  de	  terrain	  ont	  
été	   formés.	   Il	   est	   important	   de	  mentionner	   que	   ce	  
projet	   n’aurait	   pu	   être	   réalisé	   sans	   la	   généreuse	  
participation	   des	   chasseurs,	   qui	   ont	   fièrement	  
répondu	  à	  nos	  questions.	  
Le	  rapport	  final	  sera	  diffusé	  aux	  communautés	  à	  l’été	  
2014.	   Il	   regroupera	   l’ensemble	   des	   informations	  
collectées	  sur	  trois	  ans	  et	  soulignera	  l’importance	  de	  

cette	   chasse	   de	   subsistance	   pour	   les	   communautés	  
autochtones.	  
	  

	  
	  	  	  Chasse	  à	  la	  bernache	  ©	  S.	  Vollant	  

Financement	  :	  Service	  canadien	  de	  la	  faune	  
Contributions	  en	  services	  :	  AMIK,	  conseils	  de	  bande	  
Chargées	  de	  projet	  :	  Claire	  Pédrot	  et	  Limoilou-‐Amélie	  
Renaud	  
Interprètes	  :	  Grégoire	  Canapé,	  Shikuan	  Vollant,	  Charlotte	  
Bellefleur,	  Aurore	  Piétacho,	  Charlotte	  Mark	  Lalo,	  Sylvane	  
Bellefleur,	  Rosina	  Mark	  
Échéancier	  :	  Février	  2012	  à	  juin	  2014	  
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Suivi des zosteraies et de la biodiversité des poissons 
dans la baie des Sept Îles et à l’embouchure de la 
rivière Romaine 
Cette	  étude,	  réalisée	  annuellement	  depuis	  2008,	  cible	  
deux	   herbiers	   de	   zostère	  marine	   situés	   à	   proximité	  
des	   communautés	   d’Ekuanitshit	   et	   de	   Uashat.	   Le	  
premier	  herbier	  est	  situé	  à	  l’embouchure	  de	  la	  rivière	  
Romaine,	  tandis	  que	  le	  deuxième	  est	  situé	  dans	  la	  baie	  
des	  Sept	  Îles,	  à	  l’embouchure	  du	  ruisseau	  Clet.	  
	  
Un	  protocole	  d’échantillonnage	  élaboré	  par	   le	  MPO	  
dans	  le	  cadre	  du	  projet	  de	  suivi	  de	  la	  zostère	  (Réseau	  
zostère)	  a	  été	  utilisé.	  Sur	  le	  terrain,	  l’équipe	  de	  l’AMIK	  
et	  des	  bénévoles	  ont	  travaillé,	  en	  juin	  et	  en	  septembre	  
2013,	   à	   la	   caractérisation	   des	   herbiers	   de	   zostère.	  
Chaque	   campagne	   d’échantillonnage	   s’échelonnait	  
sur	   4	   jours	   et	   comprenait	   plusieurs	   relevés	   :	  
description	   générale	   de	   l’herbier	   (densité	   et	  
croissance),	   inventaire	   des	   poissons	   et	   mesures	  
physico-‐chimiques	  (température,	  salinité	  et	  oxygène).	  	  
	  
En	   ce	   qui	   concerne	   l’inventaire	   des	   poissons,	   deux	  
filets	  étaient	  utilisés	  :	  un	  verveux	  était	  installé	  dans	  les	  
herbiers	  durant	  3	   jours	   (6	  cycles	  de	  marées)	  et	   trois	  
coups	   de	   senne	   de	   plage	   étaient	   réalisés	   durant	  
chaque	   période	   d’échantillonnage.	   Chaque	   poisson	  
capturé	   était	   identifié	   et	   30	   poissons	   par	   espèce	  
étaient	  mesurés	   au	  millimètre	   près.	   Des	   espèces	   en	  
péril	   (anguille	  d’Amérique	  et/ou	  morue	   franche)	  ont	  
été	   trouvées	  dans	  chacun	  des	  2	  herbiers.	  Pour	  avoir	  
accès	   aux	   résultats	   ou	   pour	   plus	   de	   détails	   sur	   le	  
projet,	  veuillez	  consulter	  le	  rapport	  final	  disponible	  sur	  
le	  site	  web	  de	  l’AMIK.	  
	  

	  
	  	  	  Zostère	  marine	  ©	  AMIK	  

	  

	  
	  	  	  Échantillonnage	  dans	  la	  baie	  des	  Sept	  Îles	  ©	  AMIK	  

	  
Financement	  :	  AMIK,	  Centre	  d'expertise	  sur	  
l'hydroélectricité	  et	  ses	  impacts	  sur	  le	  poisson	  et	  l'habitat	  du	  
poisson,	  MPO,	  Port	  Sept-‐Îles	  
Contributions	  en	  services	  :	  Comité	  ZIP	  Côte-‐Nord	  du	  Golfe,	  
Corporation	  de	  protection	  de	  l’environnement	  de	  Sept-‐Îles,	  
Aluminerie	  Alouette,	  MPO	  
Chargées	  de	  projet	  :	  Soazig	  Le	  Breton	  et	  Caroline	  Marcotte	  
Stagiaire	  de	  l’OFQJ	  :	  Mélissa	  Perrot	  
Échéancier	  :	  Juin	  2013	  à	  janvier	  2014	  
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PROJETS ENVIRONNEMENTAUX 
Campagne de sensibilisation et d’implication pour 
la préservation des habitats fauniques et floristiques 
du territoire traditionnel innu 
La	  campagne	  de	  sensibilisation	  à	   la	  préservation	  des	  
habitats	   naturels	   du	   territoire	   traditionnel	   innu	   a	  
débuté	   en	   janvier	   2013.	   Dans	   le	   cadre	   de	   cette	  
campagne,	  les	  élèves	  de	  4ème,	  5ème	  et	  6ème	  années	  des	  
écoles	  d’Ekuanitshit,	  de	  Uashat	  mak	  Mani-‐Utenam	  et	  
de	  Pessamit	  ont	  participé	  à	  plusieurs	  activités,	  dont	  un	  
atelier	  de	  sensibilisation,	  un	  nettoyage	  de	  plage	  et	  un	  
atelier	  d’implication,	  où	  ils	  ont	  su	  faire	  leur	  part	  pour	  le	  
territoire,	  à	  travers	  des	  projets	  à	  l’école	  et	  à	  la	  maison.	  
Ces	  activités	  ont	  permis	  de	  constater	  que	   les	   jeunes	  
ont	   à	   cœur	   de	   préserver	   le	   territoire.	   Dans	   un	  
questionnaire	   qui	   leur	   a	   été	   remis,	   tous	   affirmaient	  
trouver	  important	  de	  protéger	  les	  habitats	  naturels	  du	  
territoire	  traditionnel.	  
	  
Il	  n’y	  a	  pas	  que	   les	  élèves	  qui	  ont	  été	   interpellés	  par	  
cette	   campagne.	   En	   effet,	   des	   capsules	  
environnementales	   de	   l’AMIK	   ont	   été	   diffusées	   à	   la	  
radio.	  De	  plus,	  c’est	  l’ensemble	  des	  communautés	  qui	  
a	  été	  invité	  à	  participer	  aux	  nettoyages	  de	  plage.	  	  
	  
Par	  ailleurs,	  dix	  panneaux	  de	  sensibilisation	  bilingues	  
seront	   installés	   à	   l’été	   2014	   dans	   les	   communautés	  
participant	  au	  projet.	  Ces	  panneaux	  visent	  à	  rappeler	  à	  
chacun	   de	   rapporter	   ses	   déchets	   lors	   d’activités	   en	  
nature.	   Les	   panneaux	   sont	   illustrés	   des	   dessins	  
réalisés	  par	  des	  élèves	  dans	  le	  cadre	  d’un	  concours	  
de	  dessins.	  	  
	  
Enfin,	   l’AMIK	   est	   heureuse	   d’annoncer	   qu’elle	   a	  
signé	   des	   ententes	   d’engagement	   avec	   les	   écoles	  
primaires	   et	   les	   Conseils	   de	   bande,	   afin	   de	  
poursuivre	  les	  activités.	  Des	  trousses	  éducatives	  ont	  
ainsi	  été	  remises	  aux	  écoles,	  qui	  se	  sont	  engagées	  à	  
poursuivre	  les	  ateliers.	  	  
En	   outre,	   les	   Conseils	   de	   bandes,	   en	   partenariat	  
avec	  les	  écoles,	  organiseront	  au	  moins	  trois	  autres	  
nettoyages	  de	  plage	  (ou	  d’un	  autre	  type	  d’habitat	  
naturel).	  

	  

	  
	  	  	  Atelier	  d'implication	  à	  l'école	  Tshishteshinu	  ©	  AMIK	  

	  

	  
Panneau	  de	  sensibilisation	  ©	  AMIK	  

Financement	  :	  AMIK,	  Environnement	  Canada	  (ÉcoAction),	  
Fondation	  de	  la	  faune	  du	  Québec,	  conférence	  régionale	  des	  
élus	  de	  la	  Côte-‐Nord.	  
Contributions	  en	  services	  :	  Conseils	  de	  bande,	  Institut	  
Tshakapesh,	  Écopatrouille	  de	  la	  MRC	  de	  Sept-‐Rivières	  
Chargée	  de	  projet	  :	  Caroline	  Marcotte	  
Échéancier	  :	  Janvier	  2013	  à	  juin	  2014
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Conservation du saumon atlantique par la 
valorisation des connaissances traditionnelles 
Ce	  projet	  d’envergure,	  débuté	  en	  juillet	  2012,	  a	  pris	  fin	  
au	  printemps	  2014,	  avec	  le	  dépôt	  des	  rapports	  finaux	  
aux	  divers	  partenaires.	  Trois	  volets	  principaux	  ont	  été	  
mis	   en	  œuvre	  :	   jeunesse,	   adultes	   et	   intervenants	   du	  
saumon.	  	  
	  
À	   travers	   des	   ateliers	   découverte	   au	   primaire	   et	  
intergénérationnels	  au	  secondaire,	   les	   jeunes	  ont	  pu	  
en	  apprendre	  davantage	  sur	  le	  saumon,	  son	  habitat,	  
son	  statut	  d’espèce	  en	  péril	  et	  son	  importance	  pour	  la	  
culture	   innue.	   Ils	  ont	  aussi	  eu	   la	  chance	  d’élever	  des	  
saumons	  en	  aquarium	  et	  d’apprendre	  du	  passage	  des	  
aînés	   dans	   leur	   classe.	   Du	   côté	   des	   adultes	   et	   des	  
aînés,	  ils	  ont	  été	  interpelés	  par	  le	  biais	  d’une	  collecte	  
de	   connaissances	   sur	   le	   saumon,	   de	   sept	   rapports	  
portrait-‐diagnostiques,	  d’un	  dépliant	  de	  sensibilisation	  
et	  de	  rencontres	  publiques.	  	  
	  

	  
	  	  	  Atelier	  intergénérationnel,	  école	  Manikanetish	  ©	  AMIK	  

	  
	  
La	   collecte	   de	   connaissances	   et	   des	   rencontres	   de	  
gestion	  ont	  permis	  aux	  intervenants	  de	  partager	  leur	  
vision	  de	   la	  pêche	  et	  de	   la	  gestion	  du	   saumon,	   tant	  
actuelle	   que	   future.	   Les	   rapports	   portrait-‐

diagnostiques	   compilent	   les	   connaissances	   que	   les	  
aînés	  et	  intervenants	  ont	  partagées	  aux	  chargées	  de	  
projet.	  En	  plus	  d’une	  description	  de	  la	  pêche	  et	  de	  la	  
gestion	  du	  saumon,	  tant	  historiques	  qu’actuelles,	   les	  
rapports	   présentent	   une	   description	   des	  
problématiques	   et	   des	   solutions	   potentielles	  
identifiées	  par	  les	  répondants.	  
	  
À	   ces	   trois	   volets	   s’est	   ajoutée	   la	   réalisation	   d’un	  
documentaire	  de	  90	  minutes,	  en	  langue	  innue,	  sur	  la	  
pêche	   et	   la	   gestion	   du	   saumon.	   À	   travers	   les	  mots	  
d’aînés	   et	   d’intervenants,	   le	   documentaire	   «	  Akua	  
tutuatau	   Utshashumeku	  »	   transmet	   au	   public	  
l’attachement	   des	   Innus	   pour	   le	   saumon	   et	   la	  
profondeur	  des	  connaissances	  accumulées	  depuis	  des	  
générations.	  Des	   lancements	  ont	  été	  organisés	  dans	  
toutes	  les	  communautés,	  afin	  de	  souligner	  la	  sortie	  du	  
film.	  Une	  version	  française	  est	  en	  cours	  de	  réalisation,	  
suite	   à	   l’obtention	   d’un	   financement	   additionnel	   du	  
MPO.	  
	  

	  
	  	  	  Lancement	  du	  documentaire	  à	  Pessamit	  ©	  AMIK	  
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De	  nombreux	  livrables	  ont	  été	  produits	  dans	  le	  cadre	  
du	  projet.	  En	  voici	  un	  aperçu	  :	  
	  

… Dépliant	  de	  sensibilisation	  sur	  la	  pêche	  au	  saumon	  
atlantique	  ;	  

… Documentaire	  de	  90	  minutes	  ;	  

… Guides	  de	  l’enseignant	  et	  de	  l’élève	  pour	  l’élevage	  
de	  saumons	  en	  aquarium	  ;	  

… Protocole	  de	  collecte	  de	  connaissances,	   incluant	  
des	   questionnaires,	   formulaires	   et	   résumés	  
français/innu	  ;	  

… Rapports	  portrait-‐diagnostiques	  (sept	  en	  tout,	  un	  
par	  communauté)	  ;	  

… Rapport	   d’analyse	   globale	   regroupant	   les	  
problématiques	   et	   recommandations	   identifiées	  
par	   les	   répondants	   de	   la	   collecte	   de	  
connaissances.	  

	  
Pour	   finir,	   voici	   quelques	   chiffres	   qui	   illustrent	   bien	  
l’ampleur	  du	  projet	  :	  

… 80	   entrevues	   réalisées	   (ainés,	   gestionnaires,	  
pêcheurs,	  décideurs)	  ;	  

… 500	   pages	   de	   rédaction	   pour	   les	   7	   rapports	  
portrait-‐diagnostiques	  et	  l’analyse	  globale	  ;	  

… près	  de	  500	  jeunes	  rejoints	  au	  cours	  des	  ateliers	  
(primaire	  et	  secondaire)	  ;	  

… 45	  enseignants	  impliqués	  ;	  

… 2000	  exemplaires	  du	  documentaire	  en	  innu	  d’une	  
durée	  de	  90	  minutes	  

… plus	  de	  100	  personnes	  ayant	  offert	  de	  leur	  temps	  
lors	  des	  activités	  ;	  

… 200	  spectateurs	  ayant	  déjà	  vu	  le	  documentaire	  ;	  

… 3000	   exemplaires	   du	   dépliant	   de	   sensibilisation	  
bilingue.	  

	  
Merci	   à	   tous	   nos	   partenaires,	   bénévoles	   et	  
participants	  !	  
	  
	  
	  

	  
	  	  	  Relâche	  des	  alevins	  dans	  la	  Mishta-‐shipu	  ©	  AMIK	  

	  
Financement:	  Programme	  de	  mise	  en	  valeur	  des	  rivières	  à	  
saumon	  de	  la	  Côte-‐Nord,	  Fonds	  autochtone	  pour	  les	  
espèces	  en	  péril,	  Forum	  jeunesse	  Côte-‐Nord,	  Programme	  
Nouveaux	  Horizons	  pour	  les	  aînés,	  Fondation	  de	  la	  faune	  du	  
Québec,	  Fondation	  pour	  la	  conservation	  du	  saumon	  
atlantique,	  AMIK	  
Contributions	  en	  services	  :	  Conseils	  de	  bande,	  Institut	  du	  
Développement	  durable	  des	  Premières	  Nations	  du	  Québec	  
et	  du	  Labrador,	  Institut	  Tshakapesh,	  Ministère	  des	  
Ressources	  naturelles,	  Musée	  régional	  de	  la	  Côte-‐Nord,	  
Musée	  Shaputuan	  
Chargées	  de	  projet	  :	  Catherine	  Béland	  et	  Claire	  Pédrot	  
Interprètes	  :	  Katia	  Bellefleur,	  Grégoire	  Canapé,	  Charlotte	  
Lalo,	  Simon	  Mollen	  
Échéancier	  :	  Juillet	  2012	  à	  mars	  2014	  
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IMPLICATIONS ET PARTENARIATS 
Comité de suivi de la ZICO de la baie des Sept Îles 
Depuis	   2007,	   l’archipel	   des	  
Sept	   Îles,	   la	   baie	   du	   même	  
nom	   et	   la	   plaine	   Checkley	  
forment	   la	   Zone	   importante	  
pour	   la	   conservation	   des	  
oiseaux	  (ZICO)	  de	  la	  baie	  des	  
Sept	   Îles.	   Cette	   désignation	  
place	  le	  territoire	  au	  nombre	  
des	  10	  000	  sites,	  répartis	  en	  178	  pays,	  jugés	  essentiels	  
pour	  la	  conservation	  des	  oiseaux	  dans	  le	  monde.	  	  
	  
Le	   Comité	   ZIP	   Côte-‐Nord	   du	   Golfe	   est	   chargé	   de	  
coordonner	  la	  mise	  en	  œuvre	  du	  plan	  de	  conservation	  
de	  la	  ZICO,	  en	  collaboration	  avec	  divers	  intervenants	  
locaux.	  La	  coordination	  se	  fait	  par	  le	  biais	  d’un	  comité	  
de	   suivi,	   qui	   tient	   environ	   4	   rencontres	   par	   année.	  
L’AMIK	  participe	  aux	  rencontres	  de	  ce	  comité,	  en	  plus	  
de	  s’impliquer	  dans	  le	  sous-‐comité	  cartographie.	  	  
	  
Comité ZIP Côte-Nord du Golfe 
L’AMIK	  est	  partenaire	  de	  deux	  projets	  du	  Comité	  ZIP,	  
soit	   le	   Programme	   communautaire	   de	   surveillance	  
aquatique	   et	   un	   projet	   de	   sensibilisation	   aux	  
changements	  climatiques	  pour	  les	  élèves	  du	  primaire.	  
En	   plus	   de	   ces	   projets,	   l’AMIK	   participe	  
périodiquement	  à	  des	  rencontres	  pour	   identifier	  des	  
projets	  communs	  potentiels.	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
Conférence régionale des élus de la Côte-Nord 
L’AMIK	  a	  participé	  à	  la	  
démarche	   de	   révision	  

du	   plan	   quinquennal	   de	   la	   CRÉ	   Côte-‐Nord,	   pour	   les	  
volets	  pêche,	  aquaculture	  et	  environnement.	  En	  plus	  
de	   participer	   aux	   rencontres,	   l’AMIK	   a	   transmis	   des	  
recommandations,	  basées	  sur	  les	  commentaires	  reçus	  
de	   ses	   membres,	   puis	   participé	   à	   la	   validation	   des	  
documents.	  
	  
Institut de recherche nordique en environnement et 
santé au travail 
La	  biologiste	  de	  l’AMIK	  a	  été	  sollicitée	  par	  l’Institut	  de	  
recherche	   nordique	   (Inrest)	   pour	   donner	   une	  
conférence	   dans	   le	   cadre	   de	   son	   premier	   Colloque	  
Enviro-‐Santé,	   tenu	   à	   Sept-‐Îles	   en	   mars	   2014.	   Le	  
colloque	   a	   aussi	   été	   l’occasion	  de	   se	   réseauter	   avec	  
divers	  acteurs	  du	  milieu	  environnemental	  régional.	  
	  

	  
	  	  	  Soazig	  Le	  Breton	  au	  colloque	  Enviro-‐Santé	  ©	  Inrest	  
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Plan St-Laurent 
L’AMIK	  a	  été	  invitée	  par	  l’Institut	  de	  développement	  
durable	   des	   Premières	   Nations	   du	   Québec	   et	   du	  
Labrador	   (IDDPNQL)	  à	  participer	  à	  une	  réflexion	  sur	  
l’inclusion	   des	   Premières	   Nations	   dans	   le	   Plan	   St-‐
Laurent.	  Plusieurs	   suivis	  ont	  été	   faits,	  une	   rencontre	  
avec	   le	   conseil	   d’administration	   de	   l’AMIK	   a	   été	  
facilitée	  et	  plusieurs	  recommandations	  acheminées	  à	  
la	  chargée	  de	  projet	  de	  l’IDDPNQL.	  
	  

	  
	  

	  
	  
Réseau d’urgence des mammifères marins 
Cette	  année	  encore,	  l’AMIK	  s’est	  impliquée	  auprès	  du	  
RUMM,	   en	   participant	   aux	   activités	   de	   formation	  
continue	   et	   en	   sortant	   sur	   le	   terrain	   identifier	   les	  
animaux	   échoués.	   La	   documentation	   du	   RUMM	   a	  
aussi	  été	  distribuée,	  soit	  des	  affiches	  et	  signets.	  
	  

	  
	  
	  
Réseau environnement Côte-Nord 
L’équipe	  environnement	  de	   l’AMIK	  a	  participé	  à	  une	  
rencontre	  de	  réseautage	  du	  Réseau,	  afin	  de	  parfaire	  
son	  réseau	  de	  contacts	  régionaux.	  Des	  représentants	  

de	  diverses	  organisations	  et	  entreprises	  œuvrant	  dans	  
le	  domaine	  ont	  été	  rencontrés.	  
	  

	  
Symposium des organismes PAGRAO 
L’AMIK	  a	  participé	  à	  deux	  rencontres	  regroupant	  ses	  
organisations	   sœurs	   du	   PAGRAO.	   Tenues	   au	  
Nouveau-‐Brunswick,	  ces	  rencontres	  ont	  permis	  à	  une	  
dizaine	   d’organisations,	   représentant	   des	  
communautés	   innues,	   mi’kmaq	   et	   malécites,	   de	  
mieux	  se	  connaître.	  Des	  présentations	  et	  des	  ateliers	  
ont	  permis	  de	  réfléchir	  aux	  partenariats	  potentiels	  et	  à	  
des	   projets	   innovateurs,	   dans	   les	   domaines	   des	  
sciences	   et	   de	   l’intégration	   des	   connaissances	  
traditionnelles	   dans	   la	   gestion	   des	   ressources	  
aquatiques	  et	  halieutiques.	  
	  

	  
	  	  	  Représentants	  des	  organisations	  PAGRAO	  à	  Miramichi	  ©	  GMRC	  
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Tournage de Tante Caroline 
À	   l’occasion	   d’un	   nettoyage	   de	   plage	   organisé	   par	  
l’AMIK,	   l’émission	   Tante	   Caroline	   est	   venue	   sur	   le	  
terrain	  filmer	  une	  partie	  des	  activités	  de	  l’AMIK.	  Cette	  
participation	  a	  fourni	  à	  l’AMIK	  une	  visibilité	  accrue,	  en	  
plus	  de	  faire	  le	  bonheur	  des	  enfants	  présents	  lors	  du	  
nettoyage	  de	  plage.	  
	  

	  
Tournage	  avec	  Tante	  Caroline	  lors	  d'un	  nettoyage	  de	  plage	  	  
©	  AMIK	  

	  

DOSSIERS D’IMPORTANCE 
Dans	   le	   cadre	  de	   son	  mandat,	   l’AMIK	  est	   appelée	   à	  
représenter	   ses	  membres	  dans	  divers	  dossiers	   liés	  à	  
l’environnement.	   Voici	   un	   aperçu	   des	   principaux	  
dossiers	  abordés	  en	  cours	  d’année.	  	  
	  
Déversement dans la baie de Sept Îles 
À	  l’automne	  2013,	  près	  de	  5000	  litres	  de	  mazout	  ont	  
été	  déversés	  dans	   la	  baie	  de	  Sept	   Îles	  par	   la	  minière	  
Cliffs	  Natural	  Resources.	  Les	  impacts	  potentiels	  sur	  la	  
faune	  et	  la	  flore	  marines,	  et	  donc	  sur	  les	  activités	  de	  
pêche	   commerciales	   et	   de	   subsistance,	   ont	   forcé	  
l’AMIK	   et	   la	   communauté	   de	   Uashat	   mak	   Mani-‐
Utenam	  à	   contacter	   la	  minière	  pour	   s’assurer	  qu’un	  
suivi	  adéquat	  serait	  mis	  en	  place.	  	  
La	   biologiste	   de	   l’AMIK	   a	   donc	   participé	   à	   plusieurs	  
rencontres	   de	   planification	   avec	   les	   diverses	   parties	  
impliquées.	  	  
	  

	  
	  	  	  Vue	  aérienne	  du	  déversement	  à	  Cliffs	  Natural	  Resources	  ©	  SRC	  

	  
Elle	   a	   par	   la	   suite	   participé	   à	   une	   partie	   de	  
l’échantillonnage	  en	  mer	  de	  sédiments	  en	  partenariat	  
avec	   Golder	   et	   à	   la	   révision	   du	   rapport	   produit	  
obtenus.	  Elle	  a	  ensuite	  collaboré	  à	  l’organisation	  d’un	  
échantillonnage	   avec	   l’Agence	   canadienne	   d’inspec-‐
tion	   des	   aliments,	   afin	   de	   valider	   la	   qualité	   des	  
poissons	  et	  crustacés	  avant	   le	  début	  de	   la	  saison	  de	  
pêche	   2014.	   Enfin,	   elle	   a	   assuré	   le	   suivi	   du	   dossier	  
auprès	  des	  membres	  de	   l’AMIK,	  au	  moyen	  d’articles	  
dans	  Mikuniss	  et	  de	  compte-‐rendu	  courriel.	  
	  
Hydrocarbures extracôtiers 
L’exploration	  et	  l’exploitation	  des	  hydrocarbures	  dans	  
le	   golfe	   du	   St-‐Laurent	   suscitent	   de	   nombreuses	  
craintes	   pour	   l’intégrité	   de	   cet	   écosystème,	   dont	  
dépendent	   à	   la	   fois	   les	   activités	   traditionnelles	   et	  
commerciales	   de	   multiples	   communautés.	   Dans	   ce	  
contexte	   et	   à	   la	   demande	   de	   ses	  membres,	   l’AMIK	  
collabore	   avec	   plusieurs	   organisations	   et	  
regroupements	   pour	   affirmer	   son	   opposition	   au	  
développement	  de	  cette	  industrie.	  
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	  	  	  Participants	  à	  la	  rencontre	  de	  formation	  de	  la	  Coalition	  politique	  

	  
Cette	  année,	  l’AMIK	  est	  donc	  devenue	  membre	  de	  la	  
Coalition	  St-‐Laurent,	  en	  plus	  d’appuyer	  les	  démarches	  
de	  la	  Coalition	  politique	  des	  nations	  Innu,	  Mi’kmaq	  et	  
Malécite	   pour	   la	   protection	   du	   golfe	   du	   St-‐Laurent.	  
Elle	   s’implique	   aussi	   auprès	   de	   la	   Nation	   Innue	   et	   a	  
rédigé	   un	   mémoire	   dans	   le	   cadre	   de	   l’évaluation	  
environnementale	  stratégique	  réalisé	  par	  Office	  Terre-‐
Neuve-‐et-‐Labrador	   des	   hydrocarbures	   extracôtiers.	  
En	   vue	   de	   la	   rédaction	   de	   ce	   mémoire,	   l’AMIK	   a	  
consulté	   ses	   membres	   et	   tenu	   une	   rencontre	   avec	  
deux	  autres	  organisations	  représentant	   les	  pêcheurs	  
mi’kmaq	   et	   malécites,	   soit	   l’Association	   de	   gestion	  
halieutique	   autochtone	   Mi’kmaq	   et	   Malécite	  
(AGHAMM)	   et	   le	   Gespe’gewaq	   Mi’gmaq	   Resource	  
Council	  (GMRC).	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

Mine Arnaud 
Le	  projet	  de	  mine	  d’apatite	  dans	  le	  canton	  Arnaud,	  un	  
quartier	   de	   Sept-‐Îles,	   suscite	   beaucoup	   d’inquiétude	  
parmi	  la	  population	  de	  Uashat	  mak	  Mani-‐Utenam.	  Les	  
préoccupations	   sont	   liées	   à	   la	   qualité	   de	   l’eau	   et	   à	  
l’eutrophisation,	   de	   même	   qu’aux	   impacts	   des	  
effluents	   et	   des	   déversements	   potentiels	   sur	   la	  
biodiversité	  de	  la	  baie	  des	  Sept	  Îles.	  	  
	  
Au	  vu	  de	  ces	  préoccupations,	   l’AMIK	  s’est	   impliquée	  
dans	  le	  processus	  de	  consultation	  publique	  mené	  par	  
le	  Bureau	  d’audiences	  publiques	  sur	  l’environnement	  
(BAPE).	   Elle	   a	   participé	   aux	   diverses	   rencontres	   de	  
consultation	   et	   présenté	  un	  mémoire,	   validé	  par	   les	  
administrateurs	  de	   l’AMIK.	  Ce	  dernier	   est	  disponible	  
sur	  le	  site	  web.	  
	  
	  

	  
Audience	  publique	  du	  BAPE	  sur	  Mine	  Arnaud	  	  
©	  Journal	  le	  Nord-‐Est	  
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GESTION DES PÊCHES DE L’AMIK 
Bilan de la saison 2013 
Pour	  une	  troisième	  année	  consécutive,	  les	  bateaux	  de	  
pêche	   de	   l’AMIK	   ont	   utilisé	   le	   quai	   de	   Baie-‐Johan-‐
Beetz	  comme	  port	  de	  débarquement.	  Le	  gestionnaire	  
des	   pêches	   a	   donc	   réalisé	   les	   démarches	   auprès	   de	  
Transports	  Canada	  et	  de	  RES-‐MAR,	  afin	  de	  s’assurer	  
que	   le	   quai	   était	   opérationnel	   pour	   les	   activités	   de	  
pêche.	  Il	  a	  également	  dû	  assurer	  le	  lien	  avec	  l’usine	  et	  
trouver	  des	  employés	  pour	  le	  port.	  
	  
Pendant	  la	  saison	  de	  pêche	  2013,	   le	  gestionnaire	  des	  
pêches	  a	  assuré	  le	  suivi	  des	  opérations.	  Des	  échanges	  
quotidiens	   au	   sujet	   des	   débarquements,	   des	  
conditions	  météorologiques,	  du	  respect	  des	  quotas	  et	  
de	  l’entretien	  de	  l’équipement	  ont	  eu	  lieu.	  Il	  a	  de	  plus	  
assuré	  les	  relations	  avec	  l’usine	  de	  transformation	  et	  la	  
gestion	  des	  ressources	  humaines	  (équipages).	  
	  
Particularité	  cette	  année,	  le	  gestionnaire	  des	  pêches	  a	  
dû	  assurer	  le	  suivi	  du	  dossier	  du	  prix	  du	  crabe	  payé	  par	  
les	   usines	   en	   2012.	   Suite	   aux	   jugements	   par	   les	  
différentes	  cours	  saisies	  de	  l’affaire,	  il	  semble	  que	  les	  

usines	  devront	  se	  conformer	  à	  la	  décision	  de	  la	  cour	  et	  
payer	  le	  prix	  statué	  par	  la	  Régie	  des	  marchés	  agricoles.	  
	  

	  
	  	  	  Équipage	  du	  capitaine	  Jeff	  Vollant	  ©	  J.	  Vollant	  

Vers	  la	  fin	  de	  la	  saison,	  le	  gestionnaire	  a	  dû	  assurer	  un	  
suivi	  plus	  serré	  des	  débarquements.	  Il	  a	  ainsi	  procédé	  
à	   certains	   transferts	   de	   quotas,	   afin	   d’utiliser	   au	  
maximum	  le	  quota	  alloué.	  Toutefois,	  aucun	  des	  trois	  
bateaux	   n’a	   pêché	   l’entièreté	   de	   son	   quota,	   tel	  
qu’illustré	  dans	  le	  tableau	  ci-‐dessous.	  Les	  activités	  de	  
pêche	  se	  sont	  terminées	  à	  la	  fin	  juin	  2013.	  À	  la	  fin	  de	  la	  
saison,	  un	  bilan	  précis	  de	  l’état	  des	  bateaux	  de	  l’AMIK	  
a	  été	  complété	  et	  les	  réparations	  nécessaires	  ont	  été	  
effectuées	   (boom	   et	   transmission	   du	   Pied	   berçant).

	  
Bilan des débarquements de l’AMIK, saison 2013 
	  

Permis	   Espèce	   Bateau	   Capitaine	   Quota	   Vendu	  à	  l’usine	   Transferts	  
901172	  

Allocation	  
C1609	  

Crabe	  des	  
neiges	  

Pied	  berçant	   Omer	  St-‐Onge	   109	  481	  kg	   90	  600	  kg	  
9	  072	  kg	  transférés	  au	  Rêve	  de	  Pierre	  
6	  804	  kg	  transférés	  à	  Pêcheries	  Shipek	  

900677	  
Allocation	  
C1610	  

Crabe	  des	  
neiges	  

Chasseur	  
d’écume	  

Jeff	  Vollant	   109	  481	  kg	   104	  270	  kg	   -‐-‐	  

901034	  
Allocation	  
C1634	  
(AMIK-‐

Unamen)	  

Crabe	  des	  
neiges	  

Rêve	  de	  Pierre	  
Jannick	  

Vaillancourt	  
109	  481	  kg	   116	  298	  kg	   9	  072	  kg	  reçus	  du	  Pied	  berçant	  
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Préparation de la saison 2014 
De	  nombreux	  préparatifs	  ont	  été	  effectués	  en	  vue	  de	  
la	  saison	  de	  pêche	  2014.	  Des	  démarches	  ont	  dû	  être	  
entreprises	   pour	   le	   quai	   de	   Baie-‐Johan-‐Beetz,	   pour	  
assurer	   son	  utilisation	  auprès	  de	  Transports	  Canada.	  
Les	   frais	   d’observateur	   en	  mer	  ont	   été	   réglés	   et	   les	  
démarches	  auprès	  de	  la	  firme	  de	  peseurs	  à	  quai,	  qui	  
fait	  le	  suivi	  des	  quotas,	  ont	  été	  complétées.	  
	  
L’hiver	  rude	  et	  la	  présence	  accrue	  de	  glaces	  ont	  forcé	  
la	   création	   d’un	   comité	   de	   suivi	   des	   glaces,	   afin	   de	  
permettre	   aux	   pêcheurs	   de	   se	   concerter	   quant	   à	   la	  
date	   d’ouverture	   de	   la	   saison	   de	   pêche.	   Le	  
gestionnaire	  des	  pêches	  de	   l’AMIK	  a	  assuré	  un	   suivi	  
serré	   de	   l’état	   de	   la	   situation,	   afin	   de	   garantir	   la	  
sécurité	  des	  équipages	  et	  des	  navires.	  
	  

	  
	  	  	  Mise	  à	  l'eau	  ©	  O.	  St-‐Onge	  

	  
Veille stratégique 
Encore	   cette	   année,	   le	   gestionnaire	   des	   pêches	   a	  
assuré	  une	  veille	  stratégique	  pour	   les	  divers	  dossiers	  

en	  lien	  avec	  les	  pêches	  commerciales.	  Les	  principaux	  
dossiers	  suivis	  cette	  année	  ont	  été	  :	  

… Conciliation	  entre	  pêcheurs	  pour	  diverses	  espèces	  
commerciales;	  

… Démarches	  judiciaires	  en	  lien	  avec	  le	  prix	  du	  crabe	  
des	  neiges	  pour	  2012;	  

… Déversement	   de	   mazout	   par	   Cliffs	   Natural	  
Resources	  dans	  la	  baie	  des	  Sept	  Îles;	  

… Évolution	  des	  marchés	  des	  divers	  produits	  de	   la	  
mer;	  

… Impacts	   à	   venir	   des	  modifications	   à	   l’habitat	   du	  
poisson	  dans	  le	  golfe	  du	  St-‐Laurent;	  

… Modifications	   des	   pratiques	   liées	   à	   la	   mise	   en	  
œuvre	  de	  la	  Loi	  sur	  les	  Pêches;	  

… Nouvelles	   technologies	   et	   réduction	   de	   la	  
consommation	  de	   carburant	   à	  bord	  des	  navires	  
de	  pêche;	  

… Plan	  de	  rétablissement	  de	  la	  morue	  franche	  pour	  
la	  zone	  4RS3PN.	  

	  
L’information	  était	  diffusée	  aux	  membres	  par	  le	  biais	  
de	   revues	   de	   presse	   envoyées	   par	   courriel,	   où	   les	  
principaux	   enjeux	   étaient	   identifiés.	   Des	   suivis	  
téléphoniques	   ont	   également	   été	   effectués,	   en	  
fonction	  de	  la	  demande	  des	  membres.	  Par	  ailleurs,	  les	  
principales	   activités	   du	   gestionnaire	   ont	   été	  
présentées	  aux	  membres	  dans	   le	  bulletin	  de	   l’AMIK,	  
qui	  paraît	  tous	  les	  trois	  mois,	  et	  dans	  certains	  articles	  
pour	  Innuvelle.	  	  
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Nouvelles priorités pour 2014-15 
Les	   membres	   de	   l’AMIK	   ont	   identifié	   de	   nouvelles	  
priorités	  en	  lien	  avec	  les	  pêches	  pour	  l’année	  à	  venir	  :	  

… Réflexion	   et	   consultation	   sur	   la	   mise	   en	  œuvre	  
d’un	   programme	   d’agents	   des	   pêches	   et	   de	   la	  
faune	  innus;	  

… Concrétisation	   du	   projet	   de	   navire	   de	   l’avenir,	  
visant	   une	   meilleure	   efficacité	   énergétique	   des	  
navires	  de	  pêche;	  

… Intégration	   des	   modifications	   liées	   à	   l’offre	   de	  
service	  du	  MPO	  et	  à	  la	  mise	  en	  œuvre	  de	  la	  loi	  C-‐
38;	  

… Rédaction	  et	  diffusion	  d’un	  guide	  de	  partage	  des	  
responsabilités	  en	  mer	  pour	  les	  équipages;	  

… Tenue	   d’un	   atelier	   sur	   les	   possibilités	   de	  
partenariats	  entre	  les	  communautés.	  

	  

	  
	  	  	  Levée	  des	  cages	  sur	  le	  Pied	  Berçant	  ©	  O.	  St-‐Onge	  

	  

REPRÉSENTATIONS ET PARTENARIATS  
Comités consultatifs et revues des pairs 
Cette	   année,	   le	   gestionnaire	   des	   pêches	   a	   participé	  
aux	  rencontres	  des	  comités	  consultatifs	  suivants	  :	  
	  

… Comité	   consultatif	   sur	   le	   crabe	  des	  neiges	  de	   la	  
zone	  16;	  

… Comité	  consultatif	  sur	  le	  flétan	  du	  Groenland.	  
	  

Il	   a	   aussi	   participé	   à	   la	   revue	   des	   pairs	   sur	   l’anguille	  
d’Amérique,	  tenue	  à	  Ottawa,	  et	  collaboré	  au	  plan	  de	  
rétablissement	   de	   la	   morue	   franche	   pour	   la	   zone	  
4RS3PN.	  De	  son	  côté,	  le	  directeur	  général	  a	  participé	  à	  
la	   rencontre	   du	   comité	   d’intérêt	   public	   sur	   le	  
concombre	  de	  mer.	  	  
	  
Au	   plan	   régional,	   le	   gestionnaire	   des	   pêches	   s’est	  
impliqué	   dans	   la	   révision	   du	   plan	   quinquennal	   de	   la	  
Conférence	  régionale	  des	  élus	  de	  la	  Côte-‐Nord,	  dans	  le	  
cadre	   du	   volet	   pêches	   et	   aquaculture.	   Cette	  
participation	   lui	   a	  permis	  de	  mettre	  en	  valeur	  divers	  
enjeux	   reliés	   au	   développement	   des	   pêches	  
autochtones	  dans	  la	  région.	  	  
	  
Événements 
Au	  plan	  des	  événements,	  le	  gestionnaire	  des	  pêches	  a	  
pris	   part	   au	   congrès	   Pêche	   et	   innovation,	   tenu	   à	  
Gaspé.	  Il	  a	  notamment	  assisté	  à	  une	  conférence	  sur	  le	  
développement	   des	   navires	   de	   pêche	   de	   l’avenir,	  
présentée	   par	   Merinov,	   et	   rencontré	   divers	  
intervenants	   à	   ce	   sujet.	   Il	   a	   également	   pris	   part	   au	  
congrès	  régional	  sur	  la	  sécurité	  des	  navires	  de	  pêche,	  
organisé	  par	  Transport	  Canada.	  
	  

	  
	  	  	  Congrès	  Pêche	  et	  innovation	  à	  Gaspé	  ©	  SRC	  
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De	   son	   côté,	   le	   directeur	   général	   a	   été	   invité	   par	   le	  
Conseil	   canadien	   des	   pêcheurs	   professionnels	   à	  
présenter	  une	  conférence	  sur	   la	  gestion	  des	  pêches	  
autochtones.	   Cette	   conférence	   a	   été	   présentée	   en	  
France,	  dans	  le	  cadre	  d’une	  rencontre	  de	  l’Université	  
d’Automne	   Terre	   Citoyenne	   dont	   le	   thème	   était	   la	  
gestion	  en	  bien	  commun	  des	  ressources	  naturelles.	  
	  
Le	  document	  soutenant	   la	  conférence	  présentait	  un	  
bilan	   de	   l’état	   de	   la	   gestion	   des	   pêches	   par	   les	  
communautés	   autochtones,	   à	   travers	   l’exemple	   de	  
l’AMIK	   et	   de	   ses	   communautés	  membres.	   Il	   y	   était	  
entre	  autres	  question	  des	  droits	  des	  communautés	  et	  
des	  perspectives	  d’avenir	  en	  lien	  avec	  l’exercice	  de	  ces	  
droits.	  
	  
Lors	   de	   cette	   rencontre	   internationale,	   l’AMIK	   a	   eu	  
l’occasion	   de	   créer	   des	   contacts	   avec	   diverses	  
organisations	  autochtones	  impliquées	  dans	  la	  gestion	  
des	  ressources	  naturelles	  et	  de	  découvrir	  des	  modèles	  
alternatifs.	   Un	   bilan	   de	   la	   participation	   à	   cette	  
rencontre	  a	  été	  publié	  dans	  le	  bulletin	  Mikuniss.	  
	  

	  
	  	  	  Participants	  à	  la	  rencontre	  de	  Guérande	  ©	  Inconnu	  

	  
Associations professionnelles 
Le	  gestionnaire	  des	  pêches	  a	  représenté	  l’AMIK	  dans	  
le	   cadre	   des	   rencontres	   de	   diverses	   associations	  
professionnelles.	  	  
	  

Il	   a	  notamment	   siégé	  au	  conseil	  d’administration	  du	  
Conseil	  canadien	  des	  pêcheurs	  professionnels.	  À	  titre	  
d’administrateur,	   il	   a	   été	   appelé	   à	   participer	   aux	  
réflexions	  de	  l’organisation	  sur	  l’avenir	  des	  pêches,	  à	  la	  
table	   ronde	   sur	   la	   formation	   des	   pêcheurs	   et	   à	   la	  
réflexion	  sur	  le	  financement	  du	  CCPP.	  Il	  y	  a	  assuré	  une	  
représentation	   autochtone,	   afin	   que	   ce	   volet	   de	  
l’industrie	  soit	  adéquatement	  pris	  en	  compte.	  
	  
	  

	   	  
	  
	  

Toujours	   dans	   le	   but	   de	   maintenir	   des	   relations	  
harmonieuses	   avec	   les	   organisations	   de	   pêcheurs	  
non-‐autochtones,	   le	   gestionnaire	   des	   pêches	   a	  
participé	   aux	   assemblées	   générales	   annuelles	   de	  
l’Association	  des	  pêcheurs	  professionnels	  du	  Québec	  
et	  du	  Regroupement	  des	  pêcheurs	  professionnels	  de	  
la	  Haute	  et	  de	  la	  Moyenne-‐Côte-‐Nord.	  
	  
Au	   plan	   de	   l’innovation,	   le	   gestionnaire	   s’implique	  
dans	  le	  cadre	  de	  rencontres	  avec	  Merinov,	   le	  Centre	  
de	   recherche	  et	  d’innovation	  sur	   les	  pêches.	   Il	   siège	  
aussi	  au	  conseil	  d’administration	  du	  créneau	  ACCORD	  
Ressources,	   sciences	   et	   technologies	   marines.	   Ces	  
participations	   lui	   permettent	   de	   rester	   à	   l’affût	   des	  
innovations	  en	   lien	  avec	   l’industrie	  des	  pêches	  et	  de	  
proposer	  de	  nouveaux	  projets	  en	  lien	  avec	  les	  pêches	  
autochtones.	  
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Comités ad hoc 
Le	  gestionnaire	  des	  pêches	  s’est	  impliqué	  dans	  divers	  
comités,	   créés	  pour	   répondre	  à	  des	  problématiques	  
ponctuelles.	  
	  
Il	   a	   notamment	   participé	   aux	   rencontres	   avec	   deux	  
organisations	  issues	  du	  PAGRAO,	  soit	  l’Association	  de	  
gestion	  halieutique	  autochtone	  mi’kmaq	  et	  malécite	  
et	   le	   Gespe’gewaq	   Mi’gmaq	   Resource	   Council.	   Ces	  
rencontres	  avaient	  pour	  but	  d’échanger	  sur	  les	  enjeux	  
liés	   à	   l’exploration	   et	   à	   l’exploitation	   des	  
hydrocarbures	   dans	   le	   golfe	   du	   St-‐Laurent.	   Les	  
impacts	   de	   ces	   activités	   sur	   l’exercice	   des	   droits	  
autochtones	  et	  sur	  le	  développement	  des	  pêches	  ont	  
notamment	  été	  au	  cœur	  des	  discussions.	  
	  

	  
	  

	  
	  
Le	  gestionnaire	  des	  pêches	  est	  aussi	  impliqué	  dans	  le	  
comité	   organisateur	   du	   symposium	   «	  Recherche	   et	  
innovation	  pour	  une	  pêche	  durable	  dans	  l’estuaire	  et	  
le	  golfe	  du	  St-‐Laurent	  ».	  Ce	  symposium	  de	  deux	  jours	  
sera	   présenté	   dans	   le	   cadre	   du	   congrès	   annuel	   de	  
l’American	  Fisheries	  Society,	  qui	  se	  tiendra	  à	  Québec	  
en	  août	  2014.	  	  
	  
	  
L’AMIK	   y	   présentera	   trois	   conférences,	   portant	   sur	  
des	   thèmes	   chers	   aux	   membres	  :	   la	   traçabilité	   des	  

produits	   de	   la	   mer	   (exemple	   de	   Keshken),	  
l’intégration	  des	  connaissances	  traditionnelles	  dans	  la	  
gestion	   des	   ressources	   aquatiques	   (exemple	   du	  
saumon)	  et	  le	  développement	  de	  pêches	  alternatives	  
par	  les	  communautés	  innues	  (exemple	  de	  l’oursin).	  
	  

	  
	  
	  
Formation 
Le	  gestionnaire	  des	  pêches	  a	  participé	  cette	  année	  à	  
une	   formation	   sur	   la	   rémunération	  du	  personnel	  de	  
pêche.	   Cette	   formation,	   organisée	   par	   le	   Comité	  
sectoriel	   de	   main-‐d’œuvre	   des	   pêches	   maritimes	  
(CSMOPM),	  lui	  a	  permis	  d’acquérir	  des	  compétences	  
supplémentaires	  en	  vue	  de	  la	  gestion	  des	  équipages	  
de	   l’AMIK.	   Ces	   compétences	   pourront	   aussi	   être	  
mises	   au	   service	   des	   membres,	   pour	   la	   gestion	   de	  
leurs	  pêches	  respectives.	  
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Le	   volet	   Recherche	   et	   développement	   (R&D)	   de	  
l’AMIK	   est	   pris	   en	   charge	   conjointement	   par	   la	  
biologiste	  et	  la	  chargée	  de	  projet	  R&D.	  Elles	  élaborent	  
des	   projets	   répondant	   aux	   priorités	   des	  
communautés	   et	   mettent	   leurs	   compétences	   au	  
profit	   des	  membres.	   Les	   services	   sont	   dispensés	   en	  
fonction	  des	  demandes	  des	  membres.	  
	  

PROJETS COMPLÉTÉS 
Évaluation de la biomasse de homards dans la baie 
des Sept Îles 
L’équipe	   de	   l’AMIK,	   en	   collaboration	   avec	   les	  
Pêcheries	   Uapan	   de	   Uashat	   mak	   Mani-‐Utenam,	   a	  
réalisé	  cet	  été	  un	  échantillonnage	  des	  homards	  dans	  
la	   baie	   des	   Sept	   Îles.	   À	   bord	   du	   Savoyard,	   bateau	  
appartenant	   à	   Pêcheries	   Uapan,	   les	   biologistes	   ont	  
mesuré	  les	  caractéristiques	  biologiques	  et	  la	  structure	  
démographique	  de	  la	  population	  de	  homard	  présente	  
dans	  la	  zone	  de	  pêche.	  Ces	  informations	  incluaient	  la	  
taille,	   le	   sexe,	   le	   stade	   de	   maturité	   des	   œufs	   et	   le	  
poids.	  	  
	  
Ce	  projet	  a	  été	  initié	  au	  printemps	  2013,	  quand	  l’AMIK	  
a	  été	  approchée	  par	  la	  communauté	  de	  Uashat	  mak	  
Mani-‐Utenam	  pour	  évaluer	  le	  potentiel	  commercial	  de	  
la	  pêche	  au	  homard.	  Des	   scientifiques	  de	  Pêches	  et	  
Océans	   Canada	   (MPO)	   à	   l’Institut	   Maurice-‐
Lamontagne,	   la	  biologiste	  de	   l’AMIK	  et	  une	  chargée	  
de	   projet	   ont	   travaillé	   conjointement	   à	   l’élaboration	  
du	   protocole	   de	   recherche.	   L’objectif	   principal	   du	  
projet	   était	   de	   déterminer	   si	   les	   concentrations	   de	  
homard	   présentes	   dans	   la	   baie	   des	   Sept	   Îles	   sont	  
susceptibles	  de	  supporter	  une	  pêche	  commerciale	  à	  
long-‐terme.	  	  
	  
Jusqu’à	  récemment,	  l’information	  disponible	  sur	  l’état	  
des	  stocks	  de	  homards	  dans	   la	  zone	  de	  gestion	  18D	  
(qui	   inclut	   la	  baie	  des	  Sept	   Îles)	  restait	   fragmentaire,	  
étant	   donné	   le	   faible	   effort	   de	   pêche	   déployé.	  
Plusieurs	  raisons	  peuvent	  expliquer	  la	  faible	  popularité	  
de	  cette	  pêche,	  dont	  :	   la	  rentabilité	  compromise	  par	  
des	  incidences	  de	  braconnage	  et	  la	  période	  de	  pêche	  
qui	  coïncide	  avec	  un	  fort	  achalandage	  de	  plaisanciers	  
dans	  la	  même	  zone.	  	  
	  

L’analyse	  des	  données	  récoltées	  est	  présentement	  en	  
cours.	   L’AMIK	   espère	   que	   l’information	   recueillie	   à	  
bord	   permettra	   d’alimenter	   la	   prochaine	   évaluation	  
des	  stocks	  de	  homard,	  tenue	  aux	  trois	  ans	  par	  le	  MPO.	  
	  

	  
	  	  	  Préparation	  des	  cages	  pour	  l'échantillonnage	  ©	  AMIK	  

	  

	  
	  	  	  Prise	  de	  mesures	  dans	  la	  baie	  des	  Sept	  Îles	  ©	  AMIK	  

	  
Financement:	  MPO,	  Pêcheries	  Uapan,	  SADC	  
Contributions	  en	  services	  :	  AMIK	  
Chargée	  de	  projet	  :	  Limoilou-‐Amélie	  Renaud	  
Stagiaire	  de	  l’OFQJ	  :	  Mélissa	  Perrot	  
Échéancier	  :	  Avril	  à	  décembre	  2013	  
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Mise en valeur des algues 
Suite	  à	  l’évaluation	  de	  la	  biomasse	  algale	  sur	  le	  littoral	  
nord-‐côtier,	  réalisée	  par	  l’AMIK	  en	  2011-‐12,	  le	  MAPAQ	  a	  
financé	   la	   rédaction	  d’un	   rapport	   sur	   les	   options	   de	  
mise	  en	  valeur	  de	  ces	  algues.	  Ce	  document	  synthèse,	  
rédigé	  par	  Merinov	  et	  révisé	  par	   l’AMIK,	  propose	  un	  
survol	  des	  algues	  présentes	  dans	  la	  zone	  intertidale	  de	  
la	   Côte	   Nord,	   diverses	   options	   de	   valorisation	   des	  
algues,	   de	   même	   que	   des	   exemples	   d’entreprises	  
actives	  dans	  l’industrie.	  	  
	  
La	  publication	  du	  rapport	  donnera	  lieu	  en	  2014	  à	  une	  
tournée	   sur	   les	   algues.	   Lors	   de	   cette	   tournée,	   la	  
biologiste	   de	   l’AMIK	   présentera	   aux	   représentants	  
des	   communautés	   membres	   un	   résumé	   du	   projet	  
d’évaluation	  de	  la	  biomasse	  algale	  et	  du	  rapport	  sur	  la	  
mise	  en	  valeur	  des	  algues.	  L’objectif	  de	  cette	  activité	  
est	   de	   faciliter	   le	   développement	   de	   nouvelles	  
activités	  économiques	  et	  de	  diversifier	  les	  emplois	  en	  
région.	  

	  
	  
Sondage sur les coproduits de la pêche 
L’élimination	   des	   résidus	   ou	   coproduits	   de	   la	   pêche	  
représente	  un	  défi	  pour	  l’industrie	  maritime,	  d’autant	  
plus	   que	   la	   règlementation	   québécoise	   rendra	  
l’enfouissement	  illégal	  d’ici	  quelques	  années.	  	  
	  
Une	   avenue	   plus	   avantageuse	   que	   l’enfouissement	  
est	  donc	  la	  mise	  en	  valeur,	  qui	  permet	  l’élaboration	  de	  
nouveaux	  produits	  ou	  d’énergie	  avec	  les	  résidus	  de	  la	  

pêche.	   Ces	   résidus,	   tant	   coquilles	   que	   carapaces	   ou	  
viscères,	  peuvent	  donc	  se	  transformer	  en	  sources	  de	  
revenus.	  	  
	  
L’AMIK	   a	   reçu	   le	  mandat	   de	   soutenir	   ses	  membres	  
dans	   l’identification	   de	   solutions	   de	   rechange	   à	  
l’enfouissement.	  Pour	  cela,	  un	  premier	  sondage	  a	  été	  
réalisé	  auprès	  des	  membres	  en	  2013,	  afin	  d’identifier	  
les	  types	  de	  résidus	  et	  les	  volumes	  dont	  disposent	  les	  
communautés.	  À	  partir	  de	  ces	  données,	  une	  étude	  sur	  
les	  options	  de	  mise	  en	  valeur	  potentielles	  sera	  réalisée	  
en	   2014.	   L’objectif	   de	   cette	   étude	   est	   de	   permettre	  
aux	   communautés	   de	   mettre	   en	   valeur	   ces	  
coproduits,	   afin	   de	   limiter	   l’impact	   sur	  
l’environnement	  et	  de	  créer	  de	  nouveaux	  emplois.	  
	  

	  
	  	  	  Exemple	  de	  fiche	  sur	  la	  mise	  en	  valeur	  des	  coproduits	  ©	  Merinov	  
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PROJETS EN DÉVELOPPEMENT 
Plusieurs	  projets	  sont	  en	  développement,	  suite	  à	  des	  
demandes	   particulières	   des	   membres.	   En	   voici	   un	  
aperçu.	  
	  
Évaluation de la biomasse algale par télédétection 
Ce	   projet,	   réalisé	   par	   Merinov	   avec	   le	   soutien	   de	  
l’AMIK,	   vise	   à	   mettre	   au	   point	   une	   méthode	  
d’évaluation	   de	   la	   biomasse	   algale	   en	   utilisant	   des	  
images	  aériennes	  prises	  par	  un	  drone.	  Un	  premier	  test	  
devrait	  être	  réalisé	  dès	  l’été	  2014,	  sur	  un	  site	  près	  de	  
Port-‐Cartier.	   L’expertise	   acquise	   par	   l’AMIK,	   lors	   de	  
son	  évaluation	  de	  biomasse	  algale	  réalisée	  en	  2011-‐12,	  
sera	   mise	   à	   profit.	   Si	   le	   projet	   fonctionne	   comme	  
prévu,	  cette	  méthode	  devrait	  faciliter	   l’évaluation	  de	  
la	   biomasse	   dans	   des	   endroits	   éloignés	   et	   à	   grande	  
échelle,	  favorisant	  ainsi	   le	  développement	  de	  projets	  
de	  mise	  en	  valeur	  de	  cette	  ressource.	  
	  
Évaluation de la biomasse de la mye commune à 
Pessamit 
La	   reprise	   de	   l’exploitation	   de	   la	   mye	   commune	   à	  
Pessamit	  est	  un	  sujet	  important	  pour	  la	  communauté,	  
dans	   la	   mesure	   où	   cette	   activité	   procure	   plusieurs	  
emplois	  saisonniers.	  	  
	  
Or,	  la	  reprise	  de	  l’exploitation	  dépend	  de	  la	  mise	  à	  jour	  
de	  l’évaluation	  de	  la	  biomasse	  de	  la	  mye	  sur	  les	  bancs	  
adjacents	   à	   la	   communauté.	   En	   collaboration	   avec	  
Pessamit	   et	   avec	   le	   MPO,	   l’AMIK	   se	   propose	   donc	  
d’effectuer	   la	  mise	  à	   jour	  des	  données	  en	  2015.	  Dès	  
l’automne	   2014,	   une	   première	   planification	   sera	  
effectuée,	  en	  fonction	  du	  protocole	  d’échantillonnage	  
fourni	  par	   le	  MPO.	  Une	  chargée	  de	  projet	  de	  l’AMIK	  
travaillera	  avec	   les	  membres	  de	   la	  communauté	  afin	  
de	  définir	  les	  modalités	  de	  l’échantillonnage	  et	  prévoir	  
les	  analyses	  qui	  devront	  être	  effectuées	  en	  vue	  de	  la	  
reprise	  des	  activités	  de	  cueillette.	  
	  

	  
	  	  	  Mye	  commune	  ©	  Wikipedia	  

	  
Évaluation du potentiel des fonds marins à Unamen 
Shipu 
À	   la	   demande	   d’Unamen	   Shipu,	   une	   étude	   du	  
potentiel	   des	   fonds	   marins	   adjacents	   à	   la	  
communauté	   sera	   réalisée	   à	   l’automne	   2014.	   En	  
collaboration	   avec	   le	   Conseil	   de	   bande	   et	   Pêcheries	  
Shipek,	   des	   images	   sous-‐marines	   seront	   prises	   dans	  
différents	   secteurs,	   afin	   d’identifier	   les	   espèces	  
commerciales	  présentes	  et	  d’évaluer	  sommairement	  
leur	  abondance.	  L’objectif	  du	  projet	  est	  de	  déterminer	  
si	  des	  activités	  de	  récolte	  pourraient	  être	  envisagées	  
dans	  le	  secteur.	  
	  

	  
	  	  	  Baie	  d'Unamen	  Shipu	  ©	  AMIK	  
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Projet pilote pour la technologie HPP 
L’AMIK	   est	   en	   voie	   de	   déposer	   un	   projet	   au	   CNRC	  
avec	  son	  Programme	  	  d’accès	  à	  l’innovation	  pour	  les	  
entreprises(PAIE)	  en	  collaboration	  avec	  le	  Centre	  	  de	  	  
développement	   	  bioalimentaire	   	  du	  Québec	  (CDBQ.)	  
Ce	  projet	  vise	  à	  tester	  une	  méthode	  de	  conservation	  
nouvelle	  pour	   les	   fruits	  de	  mer,	  à	  savoir	  un	  procédé	  
soumettant	  à	  de	  hautes	  pressions	  hydrostatiques	  les	  
aliments.	  Ce	  traitement	  est	  utilisé	  habituellement	  pour	  
les	  charcuteries	  mais	  il	  est	  aussi	  utilisé	  partout	  dans	  le	  
monde	   pour	   le	   décoquillage	   des	  mollusques	   et	   des	  
crustacés.	   Ce	   procédé	   permet	   non	   seulement	  
d’allonger	  la	  durée	  de	  vie	  sur	  les	  tablettes	  d’épicerie,	  si	  
le	  produit	  est	  vendu	   frais,	  mais	   il	  permet	  également	  
une	   augmentation	   du	   rendement	   en	   chair	  
comparativement	   aux	   méthodes	   traditionnelles	  
d’extraction	  qui	   nécessite	   toujours	   au	  préalable	   une	  
cuisson.	   	  Ce	  projet	  s’effectuera	  sur	  plus	  d’une	  saison	  
de	   pêche	   afin	   de	   pouvoir	   effectuer	   des	   tests	   avec	  
toutes	   les	   espèces	   pêchées	   par	   les	   communautés.	  
Nous	  comptons	  entre	  autres	  espèces:	  le	  pétoncle,	  la	  
crevette,	   les	   crabes	   des	   neiges	   et	   commun,	   le	  	  
homard,	  	  le	  	  buccin,	  	  la	  mye,	  la	  mactre	  	  de	  	  Stimpson	  et	  
l'oursin.	  
	  
Écaillage du pétoncle 
Au	   début	   de	   l’année	   2014,	   la	   responsable	   en	   R&D	   a	  
effectué	  une	  recherche	  intensive	  de	  programmes	  d’aide	  
financière	  dans	  le	  but	  de	  trouver	  du	  financement	  dans	  
le	   dossier	   de	   mécanisation	   de	   l’équipement	   de	  
transformation	   du	   pétoncle,	   entrepris	   par	   l’entreprise	  
Pêcheries	   Shipek	   à	   l’automne	   2013.	   Finalement,	   le	  
projet	   a	   été	   déposé	   au	   MAPAQ,	   au	   programme	  
Innovamer	  en	  avril	  2014.	  Le	  dossier	  a	  été	  révisé	  à	  la	  fin	  
de	   l’année	   financière	   2014.	   Le	   projet	   est	   toujours	   en	  
cours	  mais	  dans	  le	  but	  de	  garder	  l’aspect	  confidentiel	  de	  
ses	   recherches,	   l’entreprise	   a	   décidé	   de	   retirer	   sa	  
demande	  au	  provincial	  car	  les	  données	  du	  programme	  
s’avéraient	   publiques	   et	   disponibles	   pour	   l’industrie	  
entière.	  Pêcheries	  Shipek	  voyait	  en	  son	  équipement	  un	  
avantage	   concurrentiel	   sur	   les	   autres	   pétoncliers	   et	  
s’orientera	  vers	  du	  financement	  prévu	  pour	  l’entreprise	  
privé.	  

	  
Algues marines 
L’exploitation	  et	  la	  culture	  des	  algues	  marines	  sont	  de	  
plus	   en	   plus	   perçues	   comme	   étant	   une	   avenue	   de	  
développement	   intéressante	   pour	   les	   Premières	  
Nations.	  	  
	  
Afin	  de	  réunir	  et	  de	  diffuser	  de	  l’information	  à	  jour	  à	  
ses	  membres,	  l’AMIK	  a	  participé	  à	  deux	  événements	  
d’envergure	  liés	  à	  ce	  marché.	  La	  biologiste	  de	  l’AMIK	  a	  
ainsi	   pris	   part	   à	   un	   atelier	   tenu	   à	   Matane,	   intitulé	  
«	  Portrait	   et	   tendances	   de	   l’industrie	   des	   algues	   au	  
Québec	   maritime	  ».	   Elle	   a	   ensuite	   pris	   part	   à	   une	  
mission	   en	   France,	   où	   se	   tenait	   un	   colloque	   sur	   les	  
extraits	  et	  ingrédients	  marins.	  
	  
L’information	  sur	  ces	  rencontres	  a	  été	  transmise	  aux	  
membres,	   par	   le	   biais	   d’un	   compte-‐rendu	   et	   d’un	  
dossier	  spécial	  dans	  Mikuniss.	  
	  

	  
	  	  	  Participants	  à	  la	  mission	  en	  France	  

	  


